



Diego Paco, gobernador regional de Arica y Parinacota: “La ausencia del Estado está convirtiendo al norte en un paraíso para el crimen organizado”

El gobernador de Arica y Parinacota, militante de Renovación Nacional, contará con la asistencia de la exalcaldesa y candidata presidencial Evelyn Matthei en su proclamación. Sobre la posibilidad de respaldarla como candidata de su sector, afirma que “si podemos tener la oportunidad de respaldarla, por supuesto que lo haremos”.



► Diego Paco (RN), el nuevo gobernador de Arica y Parinacota, obtuvo más del 54% de los votos en las últimas elecciones.

Maximiliano Estrada

Desde el 6 de enero asumirán en todo el país los gobernadores y consejeros regionales. Mientras algunos han sido reelectos para continuar en sus funciones, otros asumirán este rol por primera vez. En este contexto, Diego Paco (RN), el nuevo gobernador de Arica y Parinacota, quien obtuvo más del 54% de los votos en unas elecciones marcadas por la renuncia anticipada de su principal contrincante, el entonces gobernador Jorge Díaz, quien buscaba la reelección, deberá asumir una intensa agenda en inmigración y crimen organizado, en uno de los sectores más álgidos de la inmigración ilegal en el país.

Frente a eso, Paco es tajante en afirmar que

“en el norte de Chile estamos frente a un Estado débil, donde no se nos ha considerado”, dice respecto al accionar del gobierno en los últimos años y asegurará que su mayor énfasis estará en la gestión con los alcaldes de las zonas fronterizas del país.

¿Cuál es su diagnóstico sobre la migración ilegal y sus efectos en el país, especialmente en el norte?

Veo un Estado débil y sobre todo ausente, principalmente en el norte. Es por eso que nace, en consecuencia, todo lo que es la migración ilegal, todo lo que es la inseguridad, el crimen organizado. Y ahora, con un último informe de diciembre del INE, hubo un impacto económico donde la región de Arica y Parinacota es la única que creció negativamente: un 1,7%.

Hay que hincar los dientes, hay que ser más fuerte, hay que salir más fortalecido, porque eso no puede ser. La ausencia del Estado está convirtiendo al norte en un paraíso para el crimen organizado.

¿Tiene cifras concretas que permitan determinar si la inmigración en el país, especialmente en el norte, está en aumento o se ha estancado?

La migración, según los datos del INE, desde el año 2018 hasta el año 2023 se ha incrementado la presencia de extranjeros en más de un 47-48%. O sea, hasta diciembre del año 2023 son más de un 1.920.000 extranjeros aproximadamente, donde en su gran mayoría son venezolanos. Estamos hablando de un 43%, aproximadamente. Dentro de estos están los autodenunciados, es-

tán los regulares, están los que se enrolaron. Ha ido al alza.

Además, el 10 de enero asume oficialmente, luego de una elección totalmente antidemocrática y corrupta, Nicolás Maduro. Un estudio de una consultora dice que más de 5 millones de venezolanos van a salir de ese país porque se van a producir protestas y va a haber violencia, lo que va a hacer es que una nueva ola de migrantes venga al país.

Y desde su posición como rol de gobernador, más allá de la gestión, respecto por ejemplo a invertir en ciertas cosas en particular, ¿qué tipo de medidas respecto a eso usted aplicaría al corto y mediano plazo?

Más allá de otorgar financiamiento que ad-



► El gobernador de Arica, Diego Paco, respaldará a las policías mediante financiamiento para combatir el crimen organizado.

ministro para apoyar a las policías, es fundamental destinar recursos no solo para fortalecer la presencia en la frontera mediante equipamiento o programas de control activo, sino también para implementar tecnología que permita combatir eficazmente el crimen organizado. Esto debe definirse en conjunto con las policías para determinar la estrategia más directa y eficiente.

En términos políticos, también se pueden impulsar otras acciones. Hace algunos años, un candidato presidencial propuso la idea de una zanja en la frontera, algo que en su momento fue calificado como descabellado. Sin embargo, hoy vemos que desde el oficialismo se vuelve a plantear esta medida, y al parecer ya no resulta tan descabellado como se consideró entonces.

¿Cuál es su estrategia con alcaldes de la región?

Una de las cosas que siempre he destacado, incluso antes de la campaña, es la importancia del trabajo coordinado con los alcaldes de las cuatro comunas de mi región. Este lunes a las 11 de la mañana tenemos una reunión programada con los alcaldes de Arica, Camarones, Putre y General Lagos para abordar estos temas.

Arica y Parinacota comparten 432 kilómetros de frontera con Perú y Bolivia, donde Putre y General Lagos tienen presencia directa. Estas zonas han sufrido despoblamiento, con muchas personas migrando hacia la ciudad en busca de mejores oportunidades. Lo que queremos evitar es que este vacío poblacional convierta a las zonas fronterizas en un foco atractivo para el crimen organizado, aprovechándose de la ausencia del Estado. Es fundamental trabajar en conjunto para fortalecer la presencia y seguridad en estas áreas, especialmente en Parinacota.

¿Su plan tendrá un mayor énfasis con alcaldes de comunas fronterizas?

Por supuesto que sí, de todas maneras.

¿Cómo pretende también trabajar con el Ejecutivo para avanzar en su plan de detener la inmigración, y sobre todo por esta ola que menciona?

Es muy importante que el gobierno tam-

bién se dé cuenta de que las señales que han ido dando no son las correctas y no promueven la seguridad y a combatir el crimen organizado y, al contrario, estamos dando señales donde hoy día un migrante irregular tiene más beneficios que un adolescente, por ejemplo, que no tienen carnet o que una madre o adolescente chilena para entrar a los jardines infantiles.

La señal de que se les quiere regularizar a aquellos cientos de miles de extranjeros ilegales que ingresaron al país, no es lo correcto: porque lo que va venir con esta nueva ola es que sea un incentivo mayor para que ellos nuevamente ingresen. Esa comunicación con el Ejecutivo tiene que ser clara, vamos a hacerlo saber y vamos a conversar con la autoridad.

¿Tiene fijada alguna meta respecto a disminuir la inmigración en el país? ¿Cuán to pretende bajarla?

Esto no es facultad directa ni tampoco es la responsabilidad y tampoco estamos al alcance de poder dar un número, sino más bien ser conectores, ser los facilitadores, ser también una voz de la región, porque aquí hay que trabajar en conjunto.

Se necesita apoyo, trabajo en conjunto y más allá de ser una voz crítica de todo, sino todo lo contrario: ser una voz constructiva y nos sumamos a toda estrategia y a todo diálogo que sea en beneficio de resguardar, no solamente nuestras fronteras, combatir el crimen organizado, sino también para salir de este destacamento económico.

Actualmente rige un despliegue militar que se aprueba en el Congreso cada 90 días. ¿Usted encuentra que es suficiente eso? ¿O usted pensaría que es mejor generar algún otro tipo de figura para generar mayor control fronterizo?

Es positivo el despliegue, pero no es suficiente.

¿A qué apunta usted concretamente?

Un rol permanente y activo del Ejército, con despliegues efectivos a lo largo de toda la frontera, es fundamental. Con su equipamiento, podrían implementar medidas como la construcción de una zanja para prevenir y disminuir el ingreso de personas ilegales. Además, podría emplear estrategias para enfrentar y bloquear el crimen organizado, que actúa como una multinacional. Chile ha sido una sucursal que ha generado rentabilidad positiva al crimen organizado, y es por esta misma razón que muchas de estas redes están dirigiendo sus operaciones desde otros países.

¿Cuál será su primera medida cuando entre al gobierno regional?

Vamos a hacer una auditoría externa, con todo lo que pasó en el 2024, con el caso Convenios. Queremos dar una señal de prioridad, de cero corrupción, y para eso es necesario hacer una auditoría externa donde se analice todo lo que se hizo durante los últimos tres años. Además de realizarme todos los años de mi gestión una auditoría externa y, no solamente eso, sino también una forense para perseguir delitos.

¿Pudo haber existido mal utilización de fondos públicos en la administración anterior?

Hay un informe final de Contraloría que indica un uso desmedido de hartas cosas, pero eso hay que verlo. Si bien a todas luces hay bastante información, pero eso se lo dejo a la auditoría y a las personas pertinentes para que puedan dar esa información.

¿Cree que el presidente debería cumplir su compromiso de eliminar la figura del legado presidencial?

Es un compromiso de campaña del actual presidente y, cuando alguien se compromete y da la palabra, tiene que cumplirlo. Más allá de si estoy de acuerdo o no, es algo que el presidente afirmó y, por lo tanto, debe hacerlo. En una opinión personal, no estoy de acuerdo con que siga existiendo la figura del delegado presidencial.

¿Cómo considera la presencia de la exalcaldesa Evelyn Matthei en su proclamación como gobernador?

Estamos muy contentos de que haya decidido priorizar su presencia en Arica y Parinacota. Su visita envía una señal muy importante, reconociendo la gravedad de temas como el crimen organizado, el tráfico transfronterizo y la inseguridad, que son desafíos latentes y crecientes en nuestra región.

¿La respaldará como candidata presidencial?

Por supuesto que tenemos todas las condiciones y todo el compromiso de que es una persona que tiene bastantes posibilidades y, sobre todo, que está muy bien posicionada en las encuestas. Si podemos tener la oportunidad de respaldarla, por supuesto que lo vamos a hacer. No solamente le hace bien a ella, no solamente le hace bien a un cambio de pensamiento en la dirección de la política nacional, también le hace bien al norte y a mi región.

¿Y usted esperaría que su sector también se pronuncie lo antes posible respecto a su candidatura?

Yo sé que ya se están preparando para eso.

¿Cómo evalúa el desempeño de Chile Vamos en las elecciones?

Claramente podríamos haber tenido mejores resultados. Faltó llegar a acuerdos y es un aprendizaje que debemos tomar para futuras elecciones. ●